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Теория и пракТика админисТраТивный ресурс

АдминистрАтивный ресурстеория и прАктикА 

мом. Хайкинг (пеший туризм) и альпинизм, давно 
популярные за границей, могут прижиться и в 
горной местности Ставропольского края, счита-
ют участники рынка. 

известность и доступность По 
убеждению экспертов, огромную роль в повыше-
нии популярности отечественных курортов игра-
ет их транспортная доступность. Татьяна Байчо-
рова отмечает, что увеличению турпотока в реги-
он способствовала проведенная несколько лет 
назад реконструкция аэропорта в Минеральных 
Водах. Всего в Кавминводы летают самолеты из 
24 российских городов. Как сообщают в пресс-
службе Министерства по делам Северного Кавка-
за, в этом году ожидается расширение географии 
туристов в связи с запуском новых прямых рей-
сов в Кавминводы из десяти российских городов: 
Астрахани, Волгограда, Казани, Калуги, Красно-
дара, Курска, Махачкалы, Самары, Сочи и Ново-
сибирска.

Немаловажной проблемой для российских 
туристов является стоимость проезда на курорт. 
Так, Нина Гринько говорит о необходимости регу-
лировать цену на проезд до оздоровительного 
комплекса через государственные органы. «На 
наш взгляд, проезд к месту санаторно-курортного 
лечения должен быть полностью или частично 
компенсирован, — считает эксперт. — Иногда 
выходит, что цена билета в обе стороны составля-
ет половину стоимости путевки в санаторий. В 
результате семьи начинают экономить на днях 
отдыха и лечения».

Директор департамента продаж и рекламы 
ОАО «Центральный совет по отдыху и туризму» 
Илья Лютов подтверждает, что одной из проблем 
развития лечебного и рекреационного туризма 
является высокая цена на авиа- и железнодорож-
ные билеты, и предлагает принять меры по повы-
шению транспортной доступности курортов 
федерального значения, таких как Кавминводы, 
и снижению стоимости пассажирских перевозок. 
Татьяна Байчорова в продолжение темы говорит 
и о необходимости в прямых рейсах до Мине-
ральных Вод из Сибири и Дальнего Востока. По ее 
мнению, это поможет привлечь туристов из отда-
ленных уголков страны.

Другая проблема, по словам госпожи Гринько, в 
отсутствии просветительских проектов об оздоро-
вительном и медицинском туризме в России, и в 
частности на Северном Кавказе. «Морские курорты 
часто появляются в рекламе на федеральных кана-
лах. Однако про то, что территория Кавминвод 
богата уникальными природными ресурсами, спо-
собными лечить ряд заболеваний, жители нашей 
страны узнают, только когда появляются проблемы 
со здоровьем. Хотя курорты в нашем регионе 
имеют еще и доказанное профилактическое 
направление. И, конечно, популяризация внутрен-
него медицинского туризма — это не только задача 
ЛПУ. Ведь здоровье нации — вопрос государ-
ственный. Поэтому просветительская работа о 
возможностях профилактики и лечения целого 
спектра болезней на бальнеокурортах должна 
вестись на государственном уровне», — уверена 
Нина Гринько. 

В Министерстве по делам Северного Кавказа 
согласны, что недостаточная информирован-
ность лечащих врачей, специализированных 
туроператоров, турагентств и населения о воз-
можностях природных лечебных ресурсов рос-
сийских курортов является одной из основных 
проблем развития рынка санаторно-курортных 
услуг. Министерство разработало «дорожную 
карту» по популяризации Кавказских Минераль-
ных Вод в качестве круглогодичного курорта для 
российских и иностранных граждан. Программа 
предусматривает проведение общественно-
политических, культурных, спортивных и других 
массовых мероприятий на территории региона, 
создание единой базы туристических маршрутов 
и ее размещение в АИС «Туризм». «В рамках 

исполнения этой „дорожной карты“, например, 
регулярно проводятся такие мероприятия, как 
образовательный молодежный форум „Машук!“, 
различные чемпионаты и первенства Северо-
Кавказского федерального округа, международ-
ная туристическая выставка „Интурмаркет“»,— 
отмечают в пресс-службе Минкавказа. 

Остро стоит и вопрос с персоналом в санатор-
ных комплексах. Ольга Бокова рассказывает, что 
не хватает специалистов во всех областях, начи-
ная от низкоквалифицированных, например гор-
ничных, и заканчивая техническим персоналом. 
Кроме того, в санаториях наблюдается дефицит 
врачей и медперсонала. На сегодня, по статисти-
ке ОАО «ЦСТЭ», санатории на 61% обеспечены 
врачами, на 68,5% — средним медицинским пер-
соналом, на 71% — младшим медперсоналом. 
Кроме того, последние пять лет, после упраздне-
ния специальности «восстановительная медици-
на», подготовка врачей для санаторно-курортной 
отрасли не проводилась. «Для сохранения и раз-
вития оздоровительного туризма необходимо 
разработать программу подготовки специали-
стов для санаторно-курортной отрасли, меди-
цинских и управленческих кадров, ввести курс 
подготовки по восстановительной медицине, 
курортологии и физиотерапии в программу под-
готовки врачей в вузах и подготовку медсестер в 
медицинских училищах»,— считают в Централь-
ном совете по туризму и отдыху. 

клАстернАя стрАтегия На государ-
ственном уровне одним из важных шагов в раз-
витии курортной и оздоровительной сферы 
региона считают создание Медицинского класте-
ра Кавказских Минеральных Вод. «По предвари-
тельным оценкам, ежегодный поток медицинских 
туристов из России составляет около 800 тыс. 
человек, и оставляют за границей они более  
€1 млрд. Основной причиной этого является нехват-
ка в стране центров, оказывающих высокотехноло-
гичную медицинскую помощь. Речь идет в том 
числе о лечении онкологических заболеваний и 
сложных хирургических операциях. За счет созда-
ния инновационного медицинского кластера в Кав-
минводах планируется переориентировать часть 
потока медицинских туристов внутрь страны»,— 
сообщает пресс-служба Минкавказа. 

Согласно утвержденной концепции проекта, 
медкластер будет создан в Кавминводах на тер-
ритории в 249 га. На первом этапе реализации 
проекта планируется построить якорный меди-
цинский университет, научно-исследовательский 
центр, университетскую клинику, три новейших 
медицинских клиники, технологический парк и 
необходимую инфраструктуру. На втором этапе 
реализации проекта будут создаваться реабили-
тационные центры. 

Помимо создания медкластера, дальнейшее 
развитие отрасли эксперты видят в эффектив-
ном использовании природных лечебных ресур-
сов. Для их сохранения они предлагают преду-
сматривать бюджетное финансирование и статьи 
расходов в государственных программах. На Кав-
казских Минеральных Водах это в первую оче-
редь касается озера Тамбукан, которое круглого-
дично обеспечивает лечебной грязью весь баль-
неологический курорт. Илья Лютов отмечает, что 
одним из направлений в поддержании и сохране-
нии бальнеоресурсов должно стать законода-
тельное закрепление понятия «особые свойства 
минеральных вод и лечебных грязей». Это позво-
лит говорить о ценности минеральных вод как 
товара и предоставить правовую охрану место-
рождений минеральных вод и лечебных грязей. 

Частные и государственные инвестиции в 
туристическую инфраструктуру должны оку-
питься за счет роста среднегодового турпотока. 
Глава Ростуризма Олег Сафонов считает, что в 
среднесрочной перспективе ориентиром для раз-
вития отрасли должна стать цифра в 3 млн отды-
хающих в год.  n для рабоТы в дальнем зарубежье необходимы кобейджинговые карТы с международными плаТежными сисТемами 

кАртА «мир» догоняет 
зАпАдных «коллег» 
отечественнАя плАтежнАя кАртА «мир»  
зА полторА годА приобрелА пАкет основ-
ных функций, которыми рАсполАгАют 
междунАродные кАрты Visa и 
MasterCard. инвестиции в ее рАзвитие 
стАновятся выгодным вложением кАпи-
тАлА. однАко эксперты считАют, что 
инфрАструктурА приемА кАрт «мир» покА 
рАзвитА недостАточно. учАстники рынкА 
ожидАют существенного переломА в 
этом вопросе к концу 2016 годА, когдА 
ключевые бАнки обеспечАт прием в 
своих сетях кАрт «мир», А тАкже присту-
пят к эмиссии этого продуктА. ЛАрисА ниКитинА. 

в крАтчАйшие сроки
Национальная система платежных карт (НСПК) 
была создана всего за полтора года практически с 
нуля. Сегодня система способна обрабатывать все 
внутренние транзакции. Еще в 2015 году эксперты 
отмечали, что, как у любого нового (а соответствен-
но не до конца отлаженного) продукта, у карты 
«Мир» возможны технические сбои и ошибки. 
Сегодня технические вопросы уже решены. «Вне-
дрение российской платежной карты „Мир“ в рос-
сийскую банковскую систему прошло успешно, 
НСПК сделала практически невозможное, обеспе-
чив техническую и организационную сторону функ-
ционирования новой платежной системы в макси-
мально сжатые сроки»,— отмечает помощник 
председателя правления КБ «Кубань Кредит» Алек-
сей Алексеев. Если в конце 2015 года с картой 
«Мир» работали чуть более 20 банков, то по итогам 
первого полугодия 2016-го их уже более 100. 

По словам генерального директора НСПК Влади-
мира Комлева, более сотни банков-участников — 
это весомый взятый рубеж. «Дистанцию в первую 
сотню мы прошли всего за полгода с момента запу-

ска платежной системы «Мир». То, как активно 
наши банки-партнеры включились в работу по ее 
созданию и развитию, показывает, что этот проект 
важен и интересен всем участникам без исключе-
ния»,— заявил глава НСПК на ПМЭФ-2016. 

В первые дни существования нового продукта 
скептики говорили о том, что операции по карте 
«Мир» еще долгое время будут недоступны в бан-
коматах и терминалах, кроме того, российские, а 
тем более представленные в России зарубежные 
торгово-сервисные компании не будут принимать 
ее к оплате. Однако уже в течение лета 2016 года о 
приеме к оплате карт «Мир» заявили в сетях «Метро 
Кэш энд Керри» и «ИКЕА», в сети кинотеатров 
«Формула кино», ресторанах быстрого питания 
«Макдоналдс», сети аптек A.V.E. Group (входят 
такие крупные игроки, как «Аптека 36,6», «А5» и 
др.). Почти 100 тыс. банкоматов и POS-терминалов 
по всей России осуществляют операции по карте. А 
к концу третьего – началу четвертого квартала теку-
щего года, по информации Владимира Комлева, 
«Мир» смогут обслуживать все российские банко-
маты и подавляющее большинство терминалов. ➔
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